

La recherche,
un travail d'équipe !

Les métiers de la science

Swanie

Chargée de recherche CNRS à l'URMIS

www.metiersdelascience.com

... de discours visant souvent une réalité plus différenciée. Côte d'Azur terre du luxe et des retraités, ou encore terre d'apartheid et de racisme, s'ajoute des images d'un territoire de charité et de militantisme qu'il convient, au-delà des mouvements de la recherche, de replacer dans une épaisseur sociale et historique. On s'adresse à ce titre aux diverses représentations véhiculées par les médias, les dirigeants politiques ou les militants à travers le prisme des migrations.

Genre et migrations

Les nombreux travaux portant sur les questions de genre en migration ont permis de comprendre comment les migrations contribuent à la reproduction d'une certaine hiérarchie des sexes, et comment le genre influence les processus migratoires, en plus d'autres critères comme l'âge, la situation familiale ou la catégorie socioprofessionnelle. Nous mobilisons cette grille d'analyse pour saisir les enjeux liés aux migrations féminines à l'échelle locale. On interroge notamment l'invisibilisation de cette population dans le département et son traitement différentiel par les institutions et les associations.

Les transformations des espaces

Les études urbaines et rurales seront mobilisées pour analyser en quoi les villes et les campagnes du département sont impactées et se sont transformées du fait de différences de genre. Dans quelle mesure la présence des étrangers influence-t-elle les représentations et les pratiques de l'espace local ? Comment les représentations des enjeux de migration vers le tourisme ? Comment les formes autour de la notion de migration ?

Relations migratoires

Plus largement, nous interrogerons les sociétés ségréguées et les sociétés multiculturelles et discutons des différents milieux de vie. Les migrations sont-elles des facteurs de conflits, des observations qui interviennent au sein des sociétés ? Comment les migrants aux différents types de réseaux sociaux sont-ils mobilisés ?



« Diriger un laboratoire et étudier les migrations, le transnationalisme et les relations interethniques »

Diplôme exigé pour le recrutement :
Doctorat en sociologie

Swanie obtient un bac série E (mathématiques et technique) en 1991 et fait un détour par une formation en génie électrique puis un séjour linguistique d'une année à Newcastle (Angleterre) avant de débiter des études de sociologie qui la conduiront à l'obtention d'un Master 2 recherche (DEA) en 1998, puis d'un doctorat de l'université Nice Sophia Antipolis en 2003. Sa thèse, conduite à l'Unité de Recherche Migrations et Société -URMIS- (CNRS-IRD-Université de Paris-Université Côte d'Azur), traite du phénomène des circulations migratoires en Europe après la chute du mur de Berlin. Elle réussit le concours de chargée de recherche au CNRS en 2004 et devient membre du LAMES -Laboratoire méditerranéen de sociologie- (CNRS-AMU) à Aix-en-Provence, où elle mène des recherches sur le travail des étrangers en Europe occidentale. Elle rejoint l'URMIS en 2007 puis obtient en 2010 une mise à disposition à l'IRD de Tunis avec affectation à l'Université de Sousse, où elle étudie l'impact de l'émigration vers l'Europe sur les régions d'origine. Elle réintègre l'URMIS en 2012 et soutient en 2016 son Habilitation à Diriger des Recherches (HDR), en articulant les questions de marginalisation sociale, de racisme et de relations interethniques à partir d'une enquête menée auprès de migrants vivant en squats et bidonvilles en France. En 2019, elle est nommée directrice du laboratoire.

Activités principales

Swanie gère et pilote l'URMIS, laboratoire en sciences humaines et sociales, avec plus de 100 personnels scientifiques et administratifs. Elle supervise et assure le fonctionnement de l'unité en matière de management, de ressources humaines et financières. Concernant ses recherches scientifiques, Swanie co-coordonne un projet interdisciplinaire sur les approches critiques dans les études migratoires. L'objectif est de cerner et caractériser le retour, depuis dix ans environ, d'approches dites critiques au sein des études sur les migrations internationales, en interrogeant le lien entre inflexions épistémologiques et évolutions du contexte socio-politique. D'autre part, Swanie collabore au projet collectif et interdisciplinaire de l'Observatoire des migrations dans les Alpes-Maritimes. Elle conduit une recherche sur les mobilisations sociales liées à la question migratoire à la frontière franco-italienne. Enfin, elle mène des enquêtes auprès de migrants de nationalité roumaine, catégorisés comme roms, vivant en habitat précaire. En 2018, elle publie l'ouvrage "Nous les Roms, ou les Tsiganes comme vous dites vous". Swanie assure également l'enseignement de la sociologie de la migration aux étudiants d'Université Côte d'Azur.

Pour en savoir plus :
<http://www.urmis.fr/>
www.cnrs.fr
<http://emploi.cnrs.fr>

URMIS
Unité de recherches
Migrations et société



UNIVERSITÉ
CÔTE D'AZUR



IRD
Institut de Recherche
pour le Développement
FRANCE

Université
de Paris